

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 4'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

## La cuestión palpitante.

Los periódicos de la mañana vienen discor-  
des, pues por ejemplo, *El Liberal* y *La Regencia*  
no creen en la concordia, y por el contrario,  
la esperan *La Iberia* y *El Globo*.

### Resumen de *El Liberal*:

«Muchas conferencias ayer durante el día y  
en parte de la noche, entre las que merece men-  
cionarse la del general Jovellar con el marqués  
de la Vega de Armijo; gran desconfianza entre  
los bandos beligerantes; resolución, firmeza y  
valentía por parte de los demócratas, y caren-  
cia absoluta de fórmulas conciliatorias que pu-  
dieran conjurar el conflicto.»

Este periódico dice, además, que el general  
Jovellar, inclinado días pasados a aceptar la  
cartera de la Guerra, ya no está ahora en esta  
dirección; y sobre este punto especial las noti-  
cias de *El Imparcial* son que probablemente se-  
guirá el general O'Ryan.

«¿Qué pasará en el Consejo del domingo?—pre-  
gunta *La Regencia*, que siempre ha deseado  
que el portillo sea grande y que la crisis se pro-  
duzca.—No lo sabemos—añade—pero la creen-  
cia general es que no habrá avenencia. Si esto  
se confirma, es seguro que como consecuencia  
surgirá la crisis.  
Allá lo veremos.»

*El Resumen*, inclinado al sistema de los de-  
cretos, censura anoche duramente al Sr. Mon-  
tero Ríos, porque desea que la cuestión vaya al  
Parlamento; y con tal motivo, recuerda que el  
Código civil se publica por autorización.

*El Globo* da por desechado el procedimiento  
de los decretos; cree que se irá al Parlamento  
con los proyectos divididos que sean más ur-  
gentes, y cree en la avenencia, aunque no deja  
de tener sus recelos.

Pero de todos los periódicos de la mañana, el  
más belicoso y descontentado es *El Imparcial*,  
pues hace un artículo de fondo para ayudar un  
cumplimiento, de cuyo artículo pueden dar idea  
estos conceptos:

«Hagámonos la ilusión generosa de que el se-  
ñor Sagasta habrá advertido que ser gobierno  
liberal no es el que no gobierna, sino el que lo  
verifica con principios de libertad fijados y de-  
terminados en las leyes.

«Que la unidad de un partido numeroso sirve  
menos que su prestigio como instrumento de  
gobierno; y que no es la cantidad ni el volu-  
men lo que constituye su valor, porque con al-  
gunas monedas de oro se puede obtener much-  
asas más cosas que con varios sacos de calde-  
rilla.»

Y luego concretándose a la cuestión del mo-  
mento, resulta de sus noticias—si llegaron a  
confirmarse—que no lo creemos—que los que  
opinan como *El Imparcial* están más intransi-  
gentes que el general Cassola, que a más de las  
transacciones con el Sr. Cánovas, estaba dis-  
puesto a admitir otras no menos importantes.

«La cuestión—dice *El Imparcial*—está plan-  
teada en los términos siguientes:  
De un lado los demócratas Sres. Moret, Puig-  
cerver y Canalejas, que desean, que quieren  
las reformas.

Del otro los representantes de la derecha,  
unos enemigos declarados de las reformas, otros  
enemigos encubiertos.

«¿Tienen los de la derecha fe ciega en el pro-  
cedimiento parlamentario? ¿Es que desean sin  
ceramente las reformas y creen que el medio  
por ellos propuesto resultará tan eficaz y tan  
práctico como el otro, como lo demandan las  
circunstancias?»

«¿Están decididos a que se lleve a las Cortes  
una autorización para realizar por decretos las  
reformas pendientes, no otras, esas que segun  
declaración del presidente del Consejo for-  
man parte del programa del partido liberal?»

«¿Se hallan resueltos a que se declare cuestión  
de gabinete la aprobación de dicha autorización  
aprovechando todos los medios para vencer el ob-  
struccionismo?»

«¿Desean que se hagan por de pronto las cosas  
así, sin perjuicio de que las Cortes sigan luego  
discutiendo los proyectos?»

«Si esta fuera la actitud de los elementos de la  
derecha, estamos seguros que los ministros de-  
mócratas transigirían.

Aún transigirían los demócratas con más. Se  
avendrían, parece, a que en la autorización se  
comprendieran todos los puntos esenciales de  
las reformas, dejando para más después lo re-  
lativo al servicio militar obligatorio y algún  
otro detalle de menos interés y urgencia.»

No se necesita ser muy lince para compren-  
der que las reformas militares van siendo ya un  
punto secundario en la campaña de *El Impar-  
cial*, cuyo periódico va buscando otros resulta-  
dos que debían inspirarle zozobra, pues ya ha  
deseado la misma política en 1872 y en 1883,  
siempre para tropezar al cabo con errores, des-  
engaños y arrepentimientos.

De todos modos lo que nos sorprende es que  
*El Imparcial* se clarea demasiado.

## El Sr. Cánovas en Zaragoza.

Con profunda pena hemos leído en los periód-  
icos de la mañana, las manifestaciones de des-  
agrado que algunos inasentados han hecho al  
Sr. Cánovas a su llegada a Zaragoza.

No creemos, desde luego, que hubiese con-  
cierto previo para la manifestación; y es verosí-  
mil que la actitud constante que sobre el ferro-  
carril de Cañfranc trazaban al Sr. Cánovas sus  
honradas convicciones; que estos recuerdos,  
hayan influido en los ánimos de los manifestan-  
tes, en su mayoría federales, según el corres-  
pondal de *El Imparcial*; pero como quiera que  
sea, la agresión resulta tan injusta, tan grosera  
y tan opuesta a las leyes de la hospitalidad, que  
la inmensa mayoría del pueblo de Zaragoza re-  
probará tal escándalo, como lo reprueban hoy

en Madrid, con las palabras más severas, las  
personas sensatas de todos los partidos.

«Tristes indicios del espíritu público  
Ya que los manifestantes, en su ignorancia y  
sus sentimientos (por más liberales de que pre-  
sumen), tuvieran un estímulo para faltar a la  
consideración que se merece uno de los prime-  
ros hombres del país, por su talento y por sus  
servicios, debieron considerar los vociferos de  
le acompañaba una esposa delicada de sa-  
lud, digna de todos los respetos.

Bajo muchos aspectos, gran pena nos ha cau-  
sado el incidente de Zaragoza, sin que podamos  
aceptar por eso las censuras a las autoridades,  
pues se advierte desde luego que no estuvo en  
su mano el evitarlo, y que para reprimirlo han  
hecho cuanto les fué posible.

Hé aquí ahora lo que dicen los periódicos de  
la mañana:

De *El Imparcial* tomamos la siguiente narra-  
ción de los hechos:

«Ya en Lérida hicieron contra el Sr. Cánovas  
una pequeña manifestación de desagrado. Nada  
telegráfico porque pudo pasar inadvertida para al-  
gunos y no fué importante; mas la manifestación  
ruidosa y tremenda que ha estallado en Zaragoza  
es de aquellas que no admiten atenuaciones, y paso  
a telegrafiar todos sus detalles.

### Llegada a Zaragoza.

Acaba de llegar Cánovas en el tren correo.  
En el andén esperaban unas 350 personas.

Estaba allí todo el partido conservador de Zara-  
goza y representantes de los comités conserva-  
dores de Logroño, Huesca, Teruel, Alfaro y de  
varios pueblos de esta provincia.

Al bajar del coche se escucharon en el andén  
algunos aplausos.

Se adelantaron a recibir a la señora del Sr. Cán-  
ovas ocho señoras, entre las cuales iban la de  
Villarroya, Castellano, Vinaza, Navascués y Eche-  
niqué.

Se dieron algunos vivas al Rey y a la Reina; pe-  
ro ninguno a Cánovas.

Fuera de la estación esperaban unos 120 car-  
ruajes.

Ocupaban el primer carruaje los Sres. Cánovas y  
señora, Castellano y señora de Echenique.

Desde la estación acompañaba al primer landó,  
rodeándole, hombres con luces de betegaia.

Al entrar en Zaragoza se oyeron varios silbidos.

Entró la comitiva de carruajes por las calles del  
Pilar, Alfonso, Ocho y de la Independencia, don-  
de vive el Sr. Castellano, en cuya casa se hospeda  
el Sr. Cánovas.

A la puerta de la casa de Castellano esperaba  
agrupada una multitud de más de tres mil personas  
que empezaron a silbar estrepitosamente.

### El tumulto.

La multitud apañada junto a la casa donde se  
hospeda el Sr. Cánovas, silbaba a los coches de la  
comitiva que iban llegando, y éstos se retiraban en  
seguida.

Después llegaron los conservadores a pie. Uno  
se decidieron a subir, pero muchos se retiraron  
amedrentados por aquella silba estrepitosa.

El Sr. Castellano fué presentado al Sr. Cán-  
ovas a los correligionarios que se atrevían a pen-  
etrar en la casa.

La esposa del Sr. Cánovas recibió gran susto de  
aquella manifestación ruidosa.

Los conservadores, temiendo ya algo de lo  
ocurrido, habían prescindido por precaución de  
dar al Sr. Cánovas una serenata que tenían dis-  
puesta.

He sabido que solamente una tienda vendió esta  
tarde 43 docenas de silbatos.

Conforme llegan nuevos carruajes a casa de Cas-  
tellano aumenta la gritaría. Esta raya en escanda-  
lo extraordinario. Se oyen muchos gritos de ¡fuera!  
La silba va a más cada vez porque el público au-  
menta por momentos.

La calle de la Independencia presenta un aspecto  
imponente.

Se cierran algunas tiendas y establecimientos  
públicos.

La policía pretende evitar ó atenuar el escanda-  
lo, pero es débil y su acción resulta ineficaz.

Intervienen el gobernador, Sr. Valderrama; el  
alcalde, Sr. Baranda; pero al querer conjurar el  
conflicto, son también horrorosamente silbados.

Se hacen prisiones de algunos de los que gritan  
¡Fuera!

El gobernador y el alcalde tienen que retirarse  
al fin al palacio de la Diputación, donde está el  
Gobierno civil.

Desde este edificio parte fuerza de la Guardia  
civil para el lugar del escándalo.

En la casa del Sr. Castellano se han cerrado la  
puerta y los balcones.

Son las diez de la noche y sigue la silba atrona-  
dora, imponente.

Empieza la multitud a tirar piedras a los balcon-  
es y a romper cristales.

Se oyen aplausos cuando aciertan las piedras; la  
gritería aumenta de un modo extraordinario.

La distinguida señora de Cánovas venía muy fa-  
tigada del viaje, siendo algo delicado el estado de  
su salud.

Se alarmó considerablemente al ver la demostra-  
ción en Zaragoza contra su esposo.

El Sr. Cánovas y algunas señoras han procurado  
tranquilizarla; pero ella manifiesta deseos de salir  
inmediatamente de Zaragoza, no por temor, que  
afirma no tener ninguno, sino por la indignación y  
pesar que le causa la injusticia y atentatorio del  
hecho.

El Sr. Cánovas opone resistencia a esa rápida  
salida.

Ignórase aun qué resolución adoptarán, siendo  
probable que prevalezca el criterio de marcharse a  
Madrid en el próximo tren.

A las diez y quince sale la Guardia civil de caba-  
llería a dar cargas para disolver los grupos de al-  
borotadores, que gritan y corren insistiendo en  
volver a casa del Sr. Castellano, donde se hospeda  
el Sr. Cánovas. El tumulto es muy grande.

El correspondal de *El Liberal* por su parte  
telegrafía entre otras cosas, lo siguiente:

«Al pasar el carruaje donde iba el Sr. Cánovas,  
gritaban algunos ¡Cañfranc! ¡Cañfranc! exclama-  
ción que animaba a los grupos a redoblar los gritos  
al paso de cada uno de los carruajes que formaban  
el séquito.

Al apartarse el Sr. Pidal las manifestaciones de  
desagrado subieron de punto, convirtiéndose en  
una espantosa silba y gritos de protesta de todos  
calibres.

Las personas que, formando el acompañamiento  
del Sr. Cánovas, ocupaban los carruajes, en su gran  
mayoría distinguidas é influyentes en la capital,  
asomábanse a las ventanillas increpando dura-  
mente a las masas por su conducta; pero sus exhor-

taciones eran en el acto ahogadas por las voces,  
gritos y silbidos de la multitud.»

### Las autoridades y el Sr. Cánovas.

El general Jimenez ha visitado al Sr. Cánovas  
para ofrecérsele y darle seguridades de tranqui-  
lidad. Al salir el general de la casa donde se aloja  
el jefe del partido conservador, los grupos le sil-  
baron.

El gobernador se encontraba comiendo en el Ho-  
tel de Europa cuando ocurrió la silba. Inmediata-  
mente que tuvo noticia de lo que ocurría, trasladó-  
se a toda prisa al Gobierno y mandó que saliera a la  
calle la Guardia civil a restablecer el orden. La  
Guardia civil tardó una hora en presentarse en las  
cercañas de la casa del Sr. Castellano.

El gobernador mandó también a su secretario par-  
ticular, Sr. Azara, a casa del Sr. Cánovas para que  
en nombre suyo le expresase su sentimiento por lo  
ocurrido. El Sr. Cánovas contestó lamentando  
también lo sucedido, y el Sr. Castellano, en nom-  
bre del Sr. Cánovas y en el suyo propio rogó al se-  
ñor Azara que diese las gracias al Sr. Valderrama  
por su atención, y le suplicase tranquilidad y órden  
mientras dure la estancia del Sr. Cánovas en  
Zaragoza.

Mientras tanto, el Sr. Valderrama, recorría los  
grupos tratando de apaciguar los ánimos y de  
disolver la manifestación. Más tarde ha puesto  
en libertad a los detenidos en los primeros mo-  
mentos.

Le hemos visitado en el gobierno, y estaba cele-  
brando una conferencia telegráfica con el señor  
Moret, para darle cuenta de la manifestación y de  
su desarrollo. Después irá a visitar al Sr. Cán-  
ovas.

El general Jimenez ha celebrado una entrevista  
con el gobernador.

El Sr. Cánovas presenció tranquilamente la ma-  
nifestación desde los balcones del piso segundo de  
la casa del Sr. Castellano.

En la casa, que acabamos de visitar, hemos visto  
piedras del tamaño de arañas que, después de  
romper los cristales, penetraron en las habita-  
ciones.

Han resultado rotos 28 cristales.

### El orden restablecido.—Otros detalles.

En estos momentos (once de la noche), empiezan  
a retirarse los grupos que han estado frente a la  
casa de Castellano desde que llegó Cánovas.

Personas de levita y de sombrero de copa que se  
veían entre los manifestantes, se retiraron prime-  
ro, lamentándose de que hubiera tomado aquel giro  
y aquellas proporciones lo que solo tenía por obje-  
to dar una muestra de desagrado al Sr. Cánovas por  
la oposición que ha hecho algunas veces a asun-  
tos relacionados con Aragón.

Nadie, ni los promovedores de la manifestación,  
pudieron imaginar que se traspasarán, como se ha  
traspasado, los límites de la prudencia.

Entre los manifestantes hemos visto muchos jó-  
venes decentemente vestidos. Parecen por su as-  
pecto estudiantiles.

Dicen algunos de los grupos que forman, que  
harán una manifestación análoga dedicada al se-  
ñor Pidal cuando éste marche a su alojamiento.

El Sr. Pidal se hospeda en casa del rector de la  
Universidad.

Continúan reunidos en casa del Sr. Castellano  
todos los principales conservadores que han veni-  
do de paso y los que aquí residen.

Tanto antes como después de la manifestación,  
la tranquilidad no se ha turbado en lo más mínimo  
en el resto de la ciudad.

Los teatros y la feria han estado muy concur-  
ridos.

Alrededor de los manifestantes había muchos  
grupos pacíficos presenciando la silba. En ellos ha-  
bía muchas señoras.

Las personas sensatas de alguna representación  
lamentan y censuran la actitud y el alcance de la  
manifestación contra Cánovas.

Reconocemos—dicen—que Cánovas ha sido siem-  
pre enemigo declarado de los intereses de Aragón;  
pero después de todo, Cánovas es un insigne esta-  
dista, un eminente orador y un hombre encanecido  
rigiendo los destinos de la patria, y por esto, solo  
merece respeto y consideración.

Teniere dispuesto, en obsequio del Sr. Cánovas,  
para mañana, una visita a la Seo y al Pilar, un  
banquete y una función de teatro, y para el doming-  
o un paseo por las afueras al Canal Imperial, cor-  
rida de toros y un té en casa del Sr. Castellano.  
La partida sería el lunes en el tren correo.»

El correspondal de *El Liberal* cierra su servi-  
cio con estas líneas a las doce y veinte de la  
noche:

«A esta hora el paseo de Santa. Egracia y calle  
de la Independencia está desierto.

Solamente los guardias civiles de caballería é  
infantería pasean por frente al alojamiento del se-  
ñor Cánovas. Este, afectadísimo por el carácter y  
crueldad de la manifestación, se encuentra en cama,  
no sin haber recibido en su aposento las visitas de  
algunos de sus amigos.

Los Sres. Pidal y Oos Gayon retiráronse hácia  
sus respectivos alojamientos, saliendo de la casa  
donde se halla su jefe por una puerta excusada.

La opinión pública censura unánimemente la  
forma de la manifestación, pero la concede gran  
importancia y trascendencia.

La tranquilidad es completa.»

## Opiniones del Sr. Castelar.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN BARCELONA.)  
Barcelona 18.

Un amigo íntimo del Sr. Castelar me comu-  
nica estas noticias, de que no puedo responder  
en absoluto, pero sí de que bastantes de ellas se  
acomodan perfectamente a lo que yo mismo he  
oido al insigne tribuno.

Sobre el discurso político en Barcelona del se-  
ñor Cánovas, dice que demostrará cuando él  
hable que son gratuitos la mayor parte de los  
cargos hechos al gobierno actual.

Respecto al conflicto planteado entre los mi-  
nistros por las reformas militares, confía en la  
habilidad de Sagasta para conjurarlos, y cree  
que el ministerio se debe presentar a las Cortes  
como se halla constituido. Pero si así no fuera,  
considera a Sagasta con fuerza para dominar  
las circunstancias, y obtener el sufragio uni-  
versal.

Respecto a las reformas militares, el Sr. Cas-  
telar piensa que Sagasta no debió plantearlas,  
y en todo caso no hacerlas cuestión de gabi-  
nete. Confía en que las que se llevan ahora se  
aprobaran sin rudas dificultades y en poco  
tiempo.

No cree que los Sres. Canalejas, Puigcerver  
y Moret tengan las mismas razones para desear  
retirarse del gobierno; recuerda que cuando la  
crisis última todos los personajes demócratas  
opinaron, no sólo por la dimisión de Martínez  
Campos, sino por la salida de Cassola; y estima  
en resumen, que el Sr. Martos influirá sobre los  
ministros de procedencia democrática para que  
se queden; con tanta más razón, cuanto que  
sabe que los Sres. Montero Ríos, Beranger, M. s-  
quera, Becerra, Veragna y otros, no ven la cues-  
tion como el Sr. Canalejas y *El Imparcial*.

Respecto al Sr. Pi Margall, dice que es inmo-  
dificable: una esfinge; que el señor marqués de  
Santa Marta (Arzobispo, Papa y cajero del parti-  
do federal) debió obtener en la célebre vota-  
ción de la Asamblea tantos votos por lo menos  
como Pi.

Sobre la coalición, dice que quien como Pi  
desea alianzas, no impone condiciones, sino  
que las acepta; qu'un mozo que quiere a una  
chica (palabras textuales) la dirige chicleos y  
requiebros y palabras cariñosas, y no la re-  
cuerda deslices y la increpa duramente para  
atraerla.

Que Zorrilla no vendrá a España, porque en  
cuanto se le viese que es un hombre de carne y  
huesos como nosotros, que piensa, come y anda,  
perdería el prestigio y desaparecerían las ilu-  
siones de cuantos le consideran como un ser ex-  
cepcional. Que, por otra parte, nada más ridí-  
culo que la constitución de la junta mixta  
para que veinticinco ó treinta personas dirige-  
sen los trabajos de una conspiración y la discus-  
tiesen para que se levantasen ciscos y se ente-  
rase todo el mundo de los más íntimos detalles.

Dice que los que siguen a Pi no entienden su  
programa. Que Pi no puede hacer su propaga-  
nda más que en Cataluña y Aragón, y que cuando  
no ha modificado sus ideas después del 3 de  
Enero y del 23 de Abril, es que las tiene momi-  
ficadas.

Respecto a economías, tiene fé dudosa en que  
se obtengan prontas y en gran número por las  
dificultades del problema.—Cabañero.

## En pró de Almería.

Publica hoy el diario oficial dos decretos, en-  
caminaos a remediar en lo posible los males  
que afligen a aquella desgraciada provincia. Hé  
aquí el razonado preámbulo que precede al prime-  
ro de los mencionados decretos:

«La trágica situación a que han quedado  
reducidos muchos pueblos de la provincia de  
Almería por consecuencia de las inundaciones,  
aconseja al ministro que suscribe, y que ha te-  
nido la triste ocasión de apreciar personalmente  
aquellos desastres, la adopción de inmediatas  
resoluciones, que curen en lo posible los males  
ocasionados, y los eviten para lo futuro en quan-  
to sea dable, tratándose de calamidades tan ter-  
ribles, como independientes de la voluntad del  
hombre.

Emplicando los medios que tiene en su mano,  
ha dispuesto que se activen incesantemente las  
obras en curso de ejecución y que se resuelvan  
con la mayor rapidez todos los expedientes, in-  
coados ya, que se refieran a obras nuevas en  
aquella provincia.

Pero no siendo suficientes estos medios para  
volver a tan desgraciada provincia la anima-  
ción y la vida a que tiene derecho por la riq-  
ueza de su suelo, asegurándoles para lo futuro,  
cree necesario abrir ancho campo a la exporta-  
ción de sus productos, emprendiendo para ello  
obras nuevas en todos los medios de comunica-  
ción y en los que son fundamento seguro de ri-  
queza pública, así en el comercio terrestre como  
en el marítimo.

Para este fin, cree conveniente el ministro que  
suscribe hacer uso de las facultades extraordi-  
narias reservadas al gobierno por los artícu-  
los 4.º del real decreto de 3 de Diciembre de  
1886 y 2.º del de 27 de Febrero de 1882.

La parte dispositiva autoriza al ministro de  
Fomento para subastar desde luego la construc-  
ción de la carretera de los Callejones de Taber-  
na a la cuesta de la Reina, sección de los Cal-  
lejones a la venta del Almirez; la de Velez  
Rubio a Huerca Overa, trozo quinto, y el tra-  
mo metálico sobre el río Adra en la carretera  
de Málaga a Almería, las tres en esta última  
provincia, y cada una por su respectivo presu-  
puesto de contrata, no pasando de diez días el  
plazo por que se han de anunciar las subastas.

Por el segundo decreto se concede con desti-  
no exclusivo a las del dique de Levante y por  
siete años consecutivos la subvención anual de  
300.000 pesetas, la cual registrá desde el próximo  
ejercicio económico, y se incluirá igual crédito  
en los presupuestos de los años sucesivos.»

## Juicios sobre Perez Galdós en el extranjero.

El *Times* del día 15 publica un notable ar-  
tículo sobre el naturalismo en las literaturas  
francesa, italiana y española, y al referirse a  
ésta, hace un elogio tan grande como merecido  
del insigne novelista Perez Galdós.

Empieza el artículo haciendo notar que la er-  
cuela naturalista francesa, representada por  
Zola, no ha extendido su influencia a España ni  
a Italia; y después de indicar que en los princi-  
pales novelistas de esta última nación, y espe-  
cialmente en Farina, el más popular y conocido  
de todos ellos, no se percibe aquella influencia,  
dice refiriéndose a nuestra patria, y comparan-  
do la novela contemporánea española con la  
italiana:

«España ofrece un espectáculo análogo en  
una forma más interesante, y bajo el punto de  
vista del talento literario, infinitamente super-  
rior.

Si Farina ha sido llamado el Dickens italia-  
no, los españoles pueden con igual derecho ll-  
mar a Perez Galdós el Thackeray español; por-  
que el jefe reconocido de la novela moderna

española tiene muchos puntos de contacto con aquel consumado pintor de la naturaleza humana.

Sin embargo, esto solo puede decirse de sus últimas obras.

En un principio, parecía que Perez Galdós aspiraba á ser el Walter Scott ó el Tolstol de su país, cuyas guerras y luchas patrióticas ha pintado en una serie de novelas históricas llama das *Episodios nacionales*, y escritas con espíritu didáctico y filosófico, notándose en todas ellas la *predominancia de la these*, según la frase exacta de Albert Savine.

Más adelante, el rumbo del novelista cambió completamente.

Abandonó los antiguos y pintorescos trajes por el moderno frac, y el género histórico por lo que los críticos españoles y franceses llaman realismo, deplorando generalmente los primeros el cambio y atribuyéndolo los últimos á la influencia de Zola.

En vano hemos tratado de encontrar esta influencia en *Doña Perfecta*, *Lo prohibido*, y en todas las demás obras de Perez Galdós, y menos que en ninguna en la última, que Julien Lugol, con su excelente traducción al francés, ha dado á conocer en el extranjero.

El *Amigo Manso* es un estudio de la sociedad española actual, hecho de una manera delicada, aunque no muy lisonjera. Los tipos del político y del periodista, y sobre todo el del poeta que hace odas y sonetos sobre la perfectibilidad de la especie humana, están retratados con tanta verdad y *vis cómica*, que podría creerse estaban sacados de un estudio profundo de Thackeray, si no existiera *Don Quijote* para recordarnos que el humorismo es natural de España.

Del tipo de D. Quijote es el héroe de la novela, que como la mayor parte de las buenas, tiene poco ó ningún argumento, y cuyo interés no estriba en lo que se llama trama ó enredo.

Refiere después el articulista del *Times* el argumento de *El Amigo Manso*, y concluye diciendo:

«En toda la novela hay mucha verdad y naturalidad, pero muy poco de ese grueso naturalismo, que se supone es equivalente á aquellas cualidades en literatura. Lo que el narrador se propone es retratar la vida de todos los días, pero, por cima de lo que cuenta, descubre amplios horizontes el lector que quiere elevarse á las regiones del sentimiento y del ideal.»

**El muerto resucitado.**

Como ampliación á los telegramas que sobre la sesión de ayer publicamos de nuestro correspondiente en Plasencia, encontramos detalles interesantes en las noticias comunicadas á la prensa de la mañana.

Todos los correspondientes confirman la noticia que ayer adelantamos de que el Sr. D. Felipe Díaz de la Cruz no se ha presentado en el juicio; al ser llamado en la sesión de ayer, se presentó una certificación legalizada de un médico de Andújar, declarando que el Sr. Cruz se halla enfermo en aquel pueblo é imposibilitado de asistir al juicio.

El dictámen verbal de los fotógrafos, con que terminó la prueba pericial, fué bastante favorable al procesado. Practicóse esta parte de la prueba con los Sres. Mendía, fotógrafo de Béjar, y D. Francisco Ruiz, placentino.

Este declara haber retratado dos veces al procesado, y hecho una ampliación de un antiguo retrato de Campo.

El Sr. Mendía retrató también al procesado. Ambos dijeron que, comparados los retratos de año de Campo y los actuales del procesado, creen que son de idéntico sugeto. La nariz y la boca en unos y otros son idénticas, así como la oreja y las inflexiones de la fisonomía. La ceja derecha en el retrato de Campo es mucho más arqueada y de mayor desarrollo que la izquierda, que es plana, particularidades que se observan muy perceptiblemente en el retrato del procesado. Las ojeras también son iguales en los retratos de Eustaquio anteriores á su locura y el hoy procesado.

El fiscal solicitó que la comparación se hiciera con la ampliación de tamaño natural remitida por la Academia de Medicina.

Hecha la prueba, tirando una línea horizontal sobre las cejas, resultó comprobada la apreciación de los peritos. Haciendo igual operación en el retrato del procesado, resultó igual irregularidad craneana. También aparecía más elevada la ceja derecha. También hicieron notar en el centro de la ceja izquierda de los retratos de D. Eustaquio, una *señal* blanca, que acusa una falta de pelo idéntica á la que tiene el procesado.

Preguntada el fotógrafo Sr. Ruiz por el abogado defensor si es amigo íntimo del Sr. D. Felipe Cruz, contesta:

—Esa honra tengo, y será mi amigo mientras no se me demuestre que no es digno de mi amistad.

Interpelados los peritos por el fiscal para que digan si observan diferencia en la frente de uno y otro retrato, contestan que no la hay realmente, y que la escamotaje que pueda observarse es debida á la mayor convexidad aparente que da á la frente la calva del procesado.

Entrándose en la prueba testifical, es llamado D. Felipe Díaz de la Cruz.

*Un ugiér.*—No ha venido.

El *vicesecretario*.—Ha presentado una certificación de enfermo por conducto de su procurador.

El fiscal renuncia á la declaración de este testigo.

*Defensor.*—Tómense mientras tanto declaraciones á los testigos compatibles con el testimonio del Sr. Díaz Cruz, por si viciara después, y si no viene, á enemigo que huye puente de plata.

El público aplaude al defensor, y el presidente restablece el orden dando fuertes campanillazos.

Comparece D. Narciso Díaz de la Cruz, hermano de D. Felipe, y casado con una hija de D. Manuel Prieto, curador ejemplar de D. Eustaquio.

El testigo declara que conoció á D. Eustaquio Campo Barrado antes de ir al manicomio, y que las señas personales de aquel difieren bastante en las del sugeto actualmente procesado.

*Fiscal.*—¿Recuerda Vd. el alboroto ocurrido en Plasencia en Setiembre de 1886, pidiendo se diera lo suyo á D. Eustaquio?

*Testigo.*—Recuerdo.

*Fiscal.*—¿Afectó al declarante que se dijera que Eustaquio venía á declarar sus bienes?

*Testigo.*—Afectábame, porque soy poseedor

de parte de la fortuna que le correspondía, pues estoy casado con una sobrina del muerto, y de dárseles quedaban reducidos mis haberes á los ingresos que pudiera tener ejerciendo mi profesión de médico.

Se ha dicho—añade—que nosotros le ofrecimos dinero. Es inexacto. Si los tribunales fallan en favor suyo, le entregaremos cuanto le corresponde; si no, nada.

Después explica el acontecimiento del llamado Santa Olalla acompañado del hijo de su pariente José Ayala, y dice que temiendo que fueran dos timadores, avisaron él y su hermano á las autoridades y á la Guardia civil, obrando como debíamos—dice—tratándose de unos parientes como los Ayalas.

*Fiscal.*—El procesado usaba entonces, cuando llegó á Plasencia, el apellido Santa Olalla. Resulta, pues, que ustedes anticiparon la persecución de este sugeto año y medio antes de tomar el nombre de Eustaquio Campo Barrado. (Sensación.)

*Testigo.*—Obedeció este hecho al interés y amistad de la familia.

Explica luego la razón de que no sea el procesado Eustaquio Campo Barrado, alegando además como fundamento á esta afirmación, la respetabilidad de los directores del manicomio, que aseguraban estaba allí, mientras éste dice andar entonces por Mataró, Santander y Madrid.

A las preguntas de la defensa contesta el testigo que, más que por trato, recuerda sus rasgos fisonómicos por el retrato de Campo que había en su casa, la cual visitaba diariamente por estar en relaciones con una sobrina del procesado, su mujer actual; que á pesar de no haber tratado á Campo íntimamente, y si tan solo de paso, recuerda que no tenía imperfección ninguna en la mano, ni era bizco ni cojo.

Después contesta á las preguntas que le dirige la defensa sobre el viaje de doña Francisca Bellosa, madrastra del procesado, á Barcelona, y dice que la expresada señora no llegó á San Baudillo, y que el único que llegó fué D. Felipe Díaz de la Cruz, porque en vista del mal estado de la salud de doña Francisca, ésta tenía prohibido por los médicos recibir impresiones fuertes.

Presta luego declaración el sepulturero de Plasencia Pedro Mendo, condiscípulo de Campo en el colegio de primera enseñanza, y recuerda que era bizco y cojo, reconociendo por él al procesado.

El Sr. Alcalá y Ramos declara no reconocer al procesado por Campo. Recuerda que Eustaquio tuvo enfermo un pié por efecto de la rozadura de una bota, y que llevó á mal el segundo matrimonio de su padre.

María Perez García conoció á Eustaquio en Madrid por frecuentar mucho su casa, y dice es el procesado.

*Fiscal.*—Sin embargo, D. Eustaquio murió y certificóse su muerte en regla.

*Testigo.*—Así será; pero él está ahí sentado. Ana Melchor, tía de Eustaquio, no recuerda su edad. Preguntada si conoce al procesado, contesta sin vacilación:

—¿Como que es mi sobrinito Eustaquio!

*Fiscal.*—¿Y cómo puede serlo si murió?

*Testigo.*—Esto, señor, es cosa providencial. Dios nos le ha conservado. Añade que asistió á Eustaquio en un ataque y en la enfermedad de las quemaduras.

Preguntada por el fiscal si no teme perder lo que heredó reconociendo al procesado, replica vivamente:

—Pues como él lo quisiera, hasta la camisa daría por él. (Sensación.)

D. Antonio Carballido, jefe del partido posibilista de la localidad, reconoce en el acusado á D. Eustaquio.

Cayetano Macías Abañal, de cincuenta y ocho años, dice que no se enteró de la manifestación por estar jugando á la brisca con unos amigos. (Risas.) Pero, añade, que oyó vivas á D. Eustaquio Campo.

No supo que los manifestantes hicieron daño á nadie.

El testigo estuvo una vez en Madrid con el padre de D. Eustaquio para traerle á Plasencia cuando quería suicidarse.

Niega rotundamente que el procesado sea D. Eustaquio, por no parecerse en nada.

Sintiéndose enfermo, el testigo se sienta.

Tanto el fiscal como el defensor renuncian á continuar el interrogatorio.

El testigo tiene que ser retirado de la sala.

Es llamado D. Alejandro Madas Gil, secretario municipal.

*Fiscal.*—¿Conoce Vd. al procesado?

*Testigo.*—Sí, señor. Es el propio D. Eustaquio Campo Barrado.

*Fiscal.*—¿En qué le conoce?

*Testigo.*—En las señas físicas y morales. Cuando vino le ví, le oí, le estudié y saqué la convicción de que es el mismo; es el *vir bonus et prudens* de Horacio.

*Fiscal.*—¿Y la certificación del manicomio, en la cual consta que D. Eustaquio ha muerto?

*Testigo.*—Entre esos documentos y esa persona (señalando al acusado) decidíme por la persona.

Santiago Sanchez Barrado, pariente en tercer grado del procesado, le reconoce también.

Declaran conocerle sus parientes por ambas líneas Sres. Pedroso y Antonio García Mora.

Por último, D. Vicente Paredes, arquitecto, ratifica su declaración, ya transmitida por telegrama y correo.

Algunos de los testigos arriba enumerados, recuerdan haber oído á D. Felipe Cruz en una visita, decir que Eustaquio «no ha venido ni vendrá,» al reclamar los Ayala su vuelta á Plasencia.

El resultado de la sesión de ayer ha sido, según los correspondientes, bastante favorable al procesado.

Anoche dijo *La Correspondencia*, ocupándose de este asunto, que en la Universidad hay certificados facultativos de la cojera crónica del procesado, y que existe también otra certificación de D. Laureano Figuerola, haciendo constar que las prácticas necesarias para aprobar la asignatura de práctica forense las hizo D. Eustaquio en su bufete.

**Por telegrama.**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Plasencia 20 (12 t.).

Director de EL CORREO.

Declaran los médicos que exhumaron el cadáver y los testigos de Burgos compañeros de armas del Santa Olalla, Perez Berrillon y cabo Bajarano, y afirman que el procesado no es Eugenio Santa Olalla.

Mariano Palomar, primo de Santa Olalla, no le reconoce.

Siguen las declaraciones.—José Herrero.

Plasencia 20 (3 t.).

Director CORREO.

Se ha levantado la sesión. Han declarado 11 testigos, entre ellos el director de *El Canton Extremeño*. Declaran lo conocer afirmativamente al procesado.

El farmacéutico Sr. Jimenez, amigo íntimo de Eustaquio, niega que el procesado sea éste.

Un gentío inmenso acompaña al procesado. Orden completo.—Mariano.

**Telegramas de la mañana.**

Viaje imperial.—Despedida.

Roma 19.—A las tres de la tarde de hoy, el Emperador de Alemania ha emprendido su viaje de regreso á Berlin.

Los soberanos Guillermo y Humberto, se abrazaron cuatro veces al separarse, repitiéndose: «Hasta más ver.»

En Zanzibar.

París 19.—Según un despacho de Berlin que publica el *Diario de los Debates*, una grave insurrección ha estallado en Zanzibar, en el puerto de Monbasa concedido á la asociación africano-inglesa.

Los indígenas impidieron á los funcionarios ingleses establecer su administración aduanera, resultando en el ataque muertos dos ingleses y heridos muchos más.

Las autoridades británicas han pedido que se mande á aquellas aguas un buque de guerra.—Fabra.

**LA «GACETA»**

Presidencia.

Real decreto de 12 de Octubre declarando mal suscitada una competencia promovida entre el gobernador de Guadalajara y el juez de instrucción de Atienza.

Fomento.

Reales decretos referentes á obras públicas en la provincia de Almería, que damos por separado.

—Otro de 17 de Octubre prorogando por seis años el contrato de arrendamiento del local en que se halla instalado el Depósito central de faros.

—Otro de igual fecha nombrando á inspector de segunda clase del cuerpo de Caminos, al ingeniero jefe D. Rafael Clemente.

—Otro de igual fecha concediendo honores de jefe superior de Administración al alcalde interino de Valencia y catedrático del Instituto de aquella ciudad, D. Pedro Fuster.

Ultramar.

Real decreto de 6 de Agosto aprobando el Código de Comercio para las islas Filipinas, propuesto por la comisión general de Códigos del ministerio de Ultramar.

—Informe de la comisión trazando á grandes rasgos los fundamentos en que se ha apoyado para proponer las reformas que se establecen en el Código anteriormente citado.

Gracia y Justicia.

Código civil.—Artículos 181 al 210.

Subasta.

La dirección de Obras públicas anuncia la de varios trozos de carretera, estableciendo las condiciones para acudir á la licitación.

Teatros.

Mañana, domingo, se verificará en el teatro de la Comedia la primera función de tarde de la aplaudida comedia de Sardou, *Los burgueses de Pontarcy*.

Con el fin de dar lugar á los ensayos de la obra titulada *Lucifer*, que debiera estrenarse mañana en el teatro Martin, no podrá verificarse hasta el martes próximo. Tenemos las mejores noticias de dicha obra, cuya parte musical, de un autor aplaudidísimo, será buena acogida.

En dicho teatro se pondrá el domingo por la tarde, á las cuatro en punto, el drama *Don Juan Tenorio*.

Mañana domingo habrá dos funciones en el teatro Lara, representándose por la tarde las aplaudidas obras *Baltasar la peliera*, *La ducha* y el juguete lírico *La salsa de Aniceta*.

En el favorecido teatro circo de Pricas se pondrán en escena mañana domingo por la tarde las populares zarzuelas *Cádiz* y *La gran vía* y por la noche *La Mascota* que tan numerosa concurrencia lleva todas las noches á aquel teatro.

**AL MENUDEO.**

Destierro.

Dice *El Resumen*:

«El comandante de Infantería D. José Garmilla, antiguo amigo del ministro de Fomento, y uno de los militares que con más calor sostienen desde hace tiempo las ideas reformistas, ha recibido la orden de salir inmediatamente para Poia de Lena.»

A lo cual añade *El Globo*:

«La noticia que da un periódico de la noche, relativa al destierro de un jefe militar, hemos oído decir que no obedece á las causas que se suponen, sino á otras bien diversas, alejadas por completo de las cuestiones palpitantes.»

El letrado defensor de nuestro distinguido amigo D. Augusto Suarez de Figueroa, director de *El Resumen*, ha interpuesto recurso de casación contra el fallo de esta Audiencia, condenando á dicho Sr. Suarez á cuatro meses y un día de arresto como autor de cierto artículo, considerado injurioso para una autoridad.

Con fecha 17 del actual se dispuso por la dirección de Sanidad, que se sujeten á cuarentena en los puertos de la Península, islas Baleares y Canarias y posesiones de Africa, las procedencias de Jacksonville, parte Sur de la Florida, Mississippi, Alabama y puerto de Pensacola.

Mañana domingo, á las dos de la tarde, se verificará en la Academia de Medicina la recepción del académico electo D. Manuel Ortega Morjón.

A su discurso sobre el tema «La terapéutica en nuestros días participa del progreso de las demás instituciones de la medicina,» contestará el académico numerario D. Mariano Carretero y Muriel.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido á los alumnos de la Escuela superior de Arquitectura, que en 1.º de Octubre de 1887 se hallaban matriculados en alguna asignatura de la misma, autorización para que en todo el presente mes se matriculen en aquel estableci-

miento y puedan continuar y terminar en él su carrera.

La mujer encargada de la guarda-barrera próxima á la estación del ferro carril de Villaverde, fué ayer tarde arrollada por una máquina, resultando con la fractura de la clavícula derecha y varias heridas graves en la cabeza.

Dice un periódico de Valladolid:

«Se habla mucho en los círculos de nuestra capital de un lance de honor próximo á verificarse entre un distinguido autor dramático, periodista que fué en la corte durante muchos años, y un militar de alta graduación y título de Castilla, que reside accidentalmente en Valladolid.»

Parece que en la cuestión hay falda de por medio.» —En Sevilla también parece que hay pendiente otro lance de honor entre un conocido abogado de aquel ilustre Colegio, y un joven caballero de la distinguida orden de Calatrava.

Rumores desmentidos.

*Las Noticias*, de Málaga, (que hoy hemos recibido), consigna que en aquella capital se ha hablado estos últimos días de precauciones tomadas allí por las autoridades, relacionándolas con temores de alteración de orden público; pero el mismo periódico niega la especie, afirmando que una conferencia que celebraron el miércoles el gobernador de la provincia y la autoridad militar, tuvo origen en una simple visita de cortesía.

Respecto al rumor que también había circulado de que se habían reforzado las guardias de los cuarteles, dice:

«Que nosotros sabemos, las precauciones militares no existen, y si alguna determinación han tomado las autoridades en que pueda fundar el público sus comentarios, es solo la de que se asegure haberse adoptado de reforzar por la noche el servicio de patrullas por el cuerpo de Seguridad.»

Hemos leído con cuidado los otros periódicos malagueños que se reciben en nuestra redacción, y no dicen nada.

Han sido premiados con medalla de oro en la Exposición de Barcelona los aceites de mesa presentados por nuestro amigo el ingeniero don Mateo Tuñón de Lara, que tiene montada una fábrica con todos los adelantos modernos en su propiedad de Torrechante, en la provincia de Jaén.

Singapore 18.—Han salido hoy de este puerto los vapores correos de la compañía Transatlántica *Santo Domingo* y *Reina Mercedes*.

Barcelona 19.—El vapor-correo *San Ignacio de Loyola* ha salido hoy de este puerto con rumbo á Manila.

Banquete al Sr. Gamazo.

Con objeto de que el banquete que se prepara en Valladolid en obsequio del Sr. Gamazo no tenga el carácter político que algunos le atribuyen, propone *La Lealtad*, periódico de aquella capital, que el proyectado banquete se hiciera extensivo al ex ministro republicano Sr. Muro.

*El Norte de Castilla*, después de aceptar el pensamiento de su colega *La Lealtad*, propone á su vez que el banquete se haga extensivo al senador Sr. Cuesta.

El banquete de Palencia tendrá lugar mañana.

Un rigodon malagueño.—Balanceé con su pareja.

Raro es el día que no encontramos en los periódicos de Málaga alguna nota propia de aquella original tierra; pero como la siguiente, que recordamos hoy de *Las Noticias*, entran pocas en libra:

«Dichosos y en buena paz vivían dos sugetos, cuya amistad era tan íntima, que ambos habían llegado á identificarse hasta el extremo de cambiar semanalmente sus mujeres, imitando con esto, sin saberlo, á ciertos personajes de la perversa época de Luis XIV.

Esta comunidad de existencias y estas dichas en que no tomaba parte la moral, interrumpiéronse ayer, porque una de las mujeres, cansada del cuarteto matrimonial, quiso seguir á duo con el que no era su marido.

Los dos hombres se disgustaron entre sí, y en la corriente de la calle ventilaron á palos sus diferencias, hasta que un guardia los detuvo, llevándolos á la grillera.»

La infanta Isabel en Barcelona.

Barcelona 20 (11 mañana).

Director CORREO.

Ayer visitó la diputación, la audiencia, el archivo de la Corona de Aragón, la capilla de Santa Agueda y la Lonja. La cabalgata la presencié desde un balcón del palacio de Comillas.

Por la noche recorrió á pié la calle de Fernando comprando algunos objetos de arte, y luego asistió á la ópera.

La diputación provincial prepara una gira en el Tibidabo en honor de la infanta. S. A. no regresará á Madrid hasta fin de mes. Los señores Fabra, Girona y Arnáiz, organizarán bailes en su obsequio. Mañana visitará la escuadra.—Cabañero.

Resoluciones de Guerra:

Ascendiendo á sus inmediatos empleos al teniente coronel de infantería D. Alvaro Arias Martínez, á los comandantes D. Joaquín Rajal, D. Luis Bourgon y D. Juan Pujol, y á los capitanes D. Baldomero Serrano, D. Miguel Aguayo, D. Ventura Ostany, D. Emilio Martínez, D. Ramon del Río, D. Juan López, D. Agustín García, D. Manuel Querol, D. Juan Hidaigo y D. Julio Hurtado.

—Idem id. al capitán, teniente y alférez respectivamente del arma de caballería D. José Perez Fernandez, D. José Galvo y Pastor y don Francisco de Francisco Díaz, y al alférez de la escala de reserva D. Enrique Macías Sanchez.

—Idem id. al capitán de la Guardia civil don Lorenzo Prim y á los tenientes y alférez respectivamente del mismo cuerpo D. Proceso Carretero, D. Enrique Perez y D. Isidro Bayon y Gonzalez.

—Nombrando oficial del Consejo de Redenciones y Enganches militares al comandante de ejército, capitán de ingenieros, D. Luis Chinchilla Castañeda.

—Idem vocal de la Junta Superior Consultiva de Guerra al coronel de infantería D. Santiago Bassols Folgueras.

—Concedido ingreso en el cuerpo de la Guardia civil al alférez del arma de infantería D. Lucas de la Cuadra y Suero.

Notas malagueñas.

De los periódicos locales tomamos las dos siguientes:

"En la noche del 14 ha ocurrido un hecho sangriento en la villa de Archez. Parece que al pasar por el sitio denominado El Calvario, el guardia municipal Antonio Torrija Salterio, salieron de una casa inhabitada que en aquel lugar existe y que se conoce con el nombre de "la casa de Joaquín", tres hombres, los que, rodeando al referido guardia, le dijeron: —¡Ya morista!

Acto seguido sonaron dos detonaciones producidas por el disparo de dos pistolas, atravesando los proyectiles el brazo derecho de Miguel Torrija, dejándolo en un estado gravísimo.

Los agresores emprendieron precipitada fuga. A las voces de auxilio del herido, acudieron algunos vecinos los que le trasladaron a la casa del alcalde de Archez, en cuyo sitio se le hizo la correspondiente cura.

La Guardia civil detuvo a los tres agresores pocos momentos después de ocurrir el hecho.

Estando celebrándose en un pueblo de la serranía una fiesta, con motivo de la muerte de un niño, costumbre muy arraigada en aquella localidad, al verificarse la compra del querrito, en cuya fiesta es de cajón simular una desavenencia entre los compradores, los actores se ejecutaron con tal perfección, que hicieron varios disparos de arma de fuego, uno de los cuales hirió en una ingle a uno de los que en la fiesta tomaba parte.

El juzgado instruye la oportuna sumaria.

El ilustrado profesor de idiomas D. Luis Beses, explicará como en años anteriores la clase de francés que sostiene el Ateneo de Madrid para señoritas.

Uno de estos días hará sus últimas y definitivas pruebas el cañonero Mac-Mahon, recién construido en el arsenal del Ferrol.

Parece que el Ferrolano será desarmado, y que el cañonero Mac Mahon prestará el servicio de aquel.

En el puerto de Alicante ha comenzado a notarse ese movimiento extraordinario de embarque y desembarque que demuestra los buenos años. Los muelles están llenos de pipas, y la entrada y salida de vapores en el puerto es continua.

Por personas llegadas á Bolcarente, sabemos que en Onteniente los vinos alcanzan un subido y ventajoso precio, pues ha habido partidas de tan rico caldo que se han pagado hasta 10 reales cántaro en el mismo lugar.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

Incidente de emoción.

París 19.—Los periódicos de Berlín refieren que al dirigirse á la estación del ferrocarril de Postdam las princesas Margarita y Sofía en un coche de la casa imperial, chocó este con la plataforma posterior de un tranvía, rompiéndose la lanza y una parte del juego delantero.

Las princesas no recibieron milagrosamente daño alguno.

Aniversario.

Atenas 19.—Se espera en esta capital al vicealmirante austriaco baron Daublesky, que viene á felicitar al rey de Grecia con motivo del 25 aniversario de su elevación al trono.

En la India.

Londres 19.—Segun un despacho de Simla, el general Macquoen telegrafía que no se había presentado todavía la comision de las tribus de Akazai, y que en vista de esto prosigue las operaciones contra el enemigo.

La cuarta columna inglesa continúa remontando el curso del Indo.

El Juan que Hera.

París 19.—Segun noticias de Roma, han sido recogidos algunos periódicos avanzados por la publicación de artículos en los cuales se censuraban los gastos hechos en Italia con motivo del viaje del Emperador de Alemania.

El rey Milano.

Vienna 20.—A juzgar por las noticias que se reciben de la frontera de Servia, se agrava la enfermedad que padece el rey Milano, hasta el punto de que se cree imposible que pueda seguir por mucho tiempo al frente de la gobernación del país.

En Belgrado se empieza á hablar ya seriamente de la necesidad de una regencia.

En Zanzibar.

Londres 20.—Se reciben graves noticias de la costa de Zanzibar.

Se sabe que ha ocurrido un choque entre los rebeldes y un pequeño cañonero inglés resultando un muerto y dos heridos de la tripulación del mismo.

Se cree que con toda urgencia se mandará una escuadrilla inglesa á las aguas de la Sultania de Zanzibar para castigar á los naturales que han cometido atentados contra los súbditos de la Gran Bretaña.—Fabra.

Londres 20.—Publica hoy el Times un despacho de Zanzibar ampliando las noticias de aquel punto sobre la agitación que reina entre los indígenas contra los europeos y particularmente contra los ingleses.

Refiere que una lancha de vapor inglesa apresó el miércoles último á un buque negro árabe, rescatando á 87 esclavos.

Los árabes se defendieron con grande energía, trabando una sangrienta lucha con aquella tripulación, de cuyas resultas murió el subteniente inglés Capper y resultaron heridos dos marineros.

Las tripulaciones británicas, indignadas del proceder de los indígenas rebeldes, piden represalias. The Times añade que la situación de Zanzibar no ha variado y que los insurrectos dominan en casi todos los puntos.

Mercado de cereales.

París 20.—Los mercados de cereales y harinas, tanto de Francia como de Inglaterra, continúan encamados y sin variación notable en los precios.

El decreto contra los extranjeros.

París 20.—A pesar del decreto contra los extranjeros dado por el gobierno, los obreros franceses reclaman la adopción de nuevas y urgentes medidas que pongan á cubierto el trabajo nacional de la competencia de los extranjeros.

El Emperador de Alemania.

Lisboa 20.—El rey de Portugal ha nombrado al Emperador de Alemania coronel del cuarto regimiento de caballería, y al Emperador de Austria coronel del quinto de infantería del ejército lusitano.

Los boulangieristas.

París 20.—Los boulangieristas, que al parecer cuentan ahora con cuantiosos recursos, tratan de adquirir ó arrendar los periódicos republicanos de más circulación de algunas provincias para convertirlos en elemento de propaganda en las próximas elecciones generales.

Al mismo tiempo procuran atraerse á muchos di-

putados republicanos con la promesa de apoyarlos en dichas elecciones.

Gracias á este medio y á otros de carácter reservado, los boulangieristas confían reunir en breve un grupo parlamentario de 150 diputados.

La comision de la Cámara de revision constitucional continúa ocupándose en el examen del proyecto.

El ponente ha propuesto que la Cámara sea renovada por mitad cada tres años, mientras que el proyecto del gobierno establece la renovacion por un tercio cada dos.

De regreso de Berlin.—El Vaticano y el Emperador.

Roma 20.—El Emperador de Alemania continúa sin novedad su viaje de regreso á Berlin.

A pesar de las noticias que la prensa liberal italiana ha dado respecto de la conversacion del Papa con el monarca alemán, parece confirmarse, segun noticias autorizadas del Vaticano, que el Sumo Pontífice no abordó la cuestion del poder temporal.

Lo que resulta cierto es que el Papa trató clara y resueltamente de dicho asunto en la entrevista que tuvo con el conde Herberto de Bismarck, manifestándole que la situación de la Santa Sede en Roma es humillante é insoportable.

Diminucion de las huelgas.

Londres 20.—Los propietarios de las minas de Lancashire y Staffordshire, han aceptado el aumento de salario pedido por sus operarios cesando parcialmente las huelgas; pero estas continuarán en Yorkshire y Derbyshire.

Ultraje diplomático.

Havre 20.—Durante la última noche, el escudo consular de Alemania ha sido arrancado y manchado.

Las autoridades francesas han dado satisfacciones al consuli alemán.—Fabra.

El redactor de El Liberal Sr. Moya, telegrafía desde Barcelona lo siguiente, hablando de las impresiones del Sr. Castelar en el asunto de las reformas militares; por cierto que coincidiendo perfectamente sus noticias, con las impresiones de nuestro corresponsal, que por separado publicamos:

"El Sr. Castelar está disgustadísimo por la gravedad y alcance que ha tomado el conflicto. Deplora que las reformas militares puedan ser la causa de la caída del partido liberal.

Considera poco prudente la actitud de los ministros partidarios de las reformas militares por decreto.

Preguntándole qué solución daría á la crisis, me ha dicho:

Yo no tendría inconveniente en aceptar á Jovellar como ministro de la Guerra: es más, si las circunstancias lo hicieran preciso, no vacilaría en apoyar un ministerio de la derecha, sin ningún demócrata, con tal que comprometiera á no hacer ninguna reforma militar y á darnos desde luego el sufragio universal.

Esto no quiere decir que Castelar desconociera que debe mejorarse la situación del ejército, sino que no desben ser los demócratas los que pongan las reformas militares antes del sufragio universal."

En el expreso de Irún han llegado esta mañana el señor marqués de Larlos y el diputado D. Francisco Landeche.

Coruña 20 (12:50 t).—Esta madrugada embarrancó en el cabo Finisterre, á consecuencia de la niebla, el vapor inglés Talavera.

La mayor parte de la tripulación dirigióse á esta capital en un bote, continuando el resto en el barco sin peligro alguno.

El gobernador ha dado las disposiciones oportunas para que se preste á los naufragos cuantos auxilios necesitan.

Leon 20 (12:50 tarde).—El tren correo 411 ha descarrilado en el kilómetro 83, próximo á la estación de El Burgo, habiendo salido de esta capital un tren de socorro para aquel punto.

San Vicente 19.—Ayer llegó á este puerto el vapor correo de la compañía Transatlántica Isla de Luzon, y hoy salido para su destino.

Toledo 20 (1:15 tarde).—A las seis y 51 de esta madrugada tuvo lugar en la estación de Torrijos un choque entre los trenes número 9 y 20, rompiéndose las traviesas de traccion de las máquinas y quedando inutilizada por completo la del número 107.

No hay que lamentar desgracias personales.

Han conferenciado esta tarde en Gobernacion los Sres. Moret y Puigcerver.

El incidente de Zaragoza.—Conferencia telegráfica. 4 tarde.

El gobernador:

Después de la conversacion de anoche no ha ocurrido nada de novedad; han desaparecido los grupos sin ninguna violencia, retirándose á continuación la fuerza.

En su vista, el Sr. Castellanos consultóme sobre suspension de festejos en vista de lo ocurrido, y ofrecí mi apoyo resueltamente y la adopción de cuantas medidas conducan á evitar toda manifestacion de desagrado, reprimiendo la con energía desde el primer momento.

Hoy he publicado una alocucion, igualmente que el alcalde la suya, que remitiré á V. E. por correo, y para el banquete de esta noche tengo adoptadas las medidas debidas con instrucciones precisas; la Guardia civil distribuida convenientemente, y espero que si algun tumulto se produjera, será sofocado sin acudir á grandes violencias.

Para prevenir toda eventualidad, estoy de acuerdo con la autoridad militar que tambien toma sus medidas para intervenir en caso necesario.

He conferenciado con los representantes de los partidos, y todos declaran hallarse profundamente disgustados de la actitud del populacho, negando sea obra de ningún partido y ofreciéndome su apoyo para conservar el orden y evitar se reproduzcan los lamentables sucesos de anoche.

El Sr. Cánovas ha recibido ámplias satisfacciones de las principales personas de la poblacion, alcalde y partidos monárquicos, y el acuerdo de protesta que oficialmente le he comunicado tomado por la Diputacion. Así me lo ha manifestado el Sr. Cánovas al visitarle, exponiéndome su disgusto y su sorpresa ante el brutal atentado; pero sin inculpar á las autoridades en cuanto á falta de prevision, pues ha tenido ocasion de apreciar que nadie tenía antecedente ni temores de que se preparase ningún tumulto.

He dado todo género de satisfacciones en nombre del gobierno y en el mio, ofreciéndome incondicionalmente y entregándole la comunicacion y ejemplares de las alocuciones, enterándole, además, de las medidas adoptadas, de que el banquete se celebrará sin novedad.

Las diligencias sumariales que incesante-

mente se practican, no revelan hasta ahora, segun el juez instructor, la existencia de proyectos preconcebidos y preparados para producir el suceso, ni la intervencion en él de ninguna persona caracterizada. A esclarecer este punto se dirigen con preferencia las investigaciones judiciales.

El señor ministro: Está bien; veo que V. E. ha hecho cuanto estaba en su mano. Supongo que no se alterará el programa de festejos preparado para el Sr. Cánovas.

BALANCE DEL DIA.

Pecorísima impresion ha causado en los hombres sensatos de todos los partidos, y en todas las clases sociales de Madrid, las manifestaciones de desagrado, que unos cuantos insensatos han hecho, anoche en Zaragoza, al señor Cánovas.

Es un suceso, que de fijo ha de ser abultado en el extranjero, haciendo daño á la cultura del país; y aunque no se mire más que como acto aislado de un grupo de republicanos, segun indican varios corresponsales, dá lo ocurrido una idea de cuán odiosa, trágica y aborrecible sería la libertad en manos de esos republicanos, á quienes los demás partidos respetan en el ejercicio de sus derechos.

Los conservadores, bajo la indignacion legitima del incidente de Zaragoza, procuran arrojar la responsabilidad de lo ocurrido sobre las autoridades; pero son impresiones del primer momento que rectificará la reflexion.

Precisamente el actual gobernador de Zaragoza es una persona dignísima, amante del orden, con un respeto grande y sincero á las cualidades y á los talentos del Sr. Cánovas, y de fijo que habrá sentido un dolor amarguísimo por lo ocurrido, sin que nos parezca justo el exigirle que previera lo que iba á suceder, porque no pudiendo ignorar los conservadores zaragozanos, que el gobernador actual hace contados dias que se ha hecho cargo de su mando, si había algun conato de manifestacion desagradable, ellos más conocedores del espíritu de la poblacion, debieron habérselo avisado oportunamente.

No entramos en estas consideraciones, por atenuar un suceso, que condenamos nosotros desde lo íntimo de nuestro corazón, por el hecho en sí mismo, y por tratarse de una persona tan esclarecida y dignísima; pero no nos parece justo que se dude de la rectitud y lealtad de las autoridades, que en el momento de tener noticia de la manifestacion, hicieron cuanto les fué posible por reprimirla.

Que Zaragoza, en su inmensa mayoría, condena, además, lo que anoche ocurrió, se demuestra con la conducta de todos los jefes monárquicos, que hoy, segun los despachos recibidos, se han apresurado á visitar al Sr. Cánovas, ofreciéndole el homenaje de su consideracion; y cuando se sabe tambien que los jefes más caracterizados de los partidos republicanos, condenan asimismo lo ocurrido, añadiendo serles desconocidas las personas que anoche se condujeron tan brutalmente.

Los pormenores del suceso, como los comunican los periódicos de la mañana, van en primera plana; y lo que el gobernador de Zaragoza ha dicho hoy al Sr. Moret en una conferencia telegráfica celebrada, puede verse, tambien, un poco más atrás.

No es exacto, por otra parte, que se haya suspendido el banquete en honor del Sr. Cánovas, anunciado para esta noche en Zaragoza; como tampoco lo es que los conservadores de Madrid hayan resuelto los desagravios y contra manifestaciones de que hoy se ha hablado; si bien, como es justo, cuando pasado mañana llegue á Madrid el Sr. Cánovas, sus amigos se disponen á recibirlo con el respeto y cariño que merecen su posicion, su talento y sus altos servicios.

Del asunto de las reformas militares, é incidente ministerial que han suscitado, no conocemos ningún hecho nuevo, de ayer á hoy, que autorice las impresiones pesimistas que dominan generalmente en la prensa, de la mañana; pero nos parece que deben ser acogidas con reserva, las fórmulas y proposiciones que se difunden, á derecha é izquierda, á modo de ultimatum.

Al Sr. Sagasta, han visitado hoy, por la mañana, los ministros de Estado y Gobernacion; y por la tarde, á poco de visitar el general Jovellar al presidente del Consejo, entró tambien, en el despacho de éste, el general Casola.

Más tarde han estado á visitar el Sr. Sagasta los Sres. Gonzalez (D. Venancio) y Puigcerver; pero á una hora en que el Sr. Sagasta había salido á dar un paseo en coche por la Casa de Campo.

El Consejo de ministros de que vienen hablando los periódicos, creemos se celebre mañana á las cuatro de la tarde en la Presidencia, siendo nuestras impresiones que la inmensa mayoría de la agrupacion gobernante desea que no se dé á las dificultades presentes más importancia de la necesaria, y que el Sr. Sagasta hará cuanto le sea posible por armonizar voluntades; como asimismo creemos tiene el firme propósito y la confianza de corresponder á los altos y ulteriores compromisos á que está llamado el partido liberal.

Del extranjero, hoy lo que nos dice el telégrafo de más grave es que anoche ocurrió un incidente en el Havre, por virtud del cual resultó ultrajado el escudo alemán; y si bien añade el despacho de Fabra—las autoridades francesas han dado esplicaciones en el acto, siempre será un motivo más para agriar las relaciones, ya tan tirantes entre Francia y Alemania.

Quites.

Santo de mañana.—San Hilarión, abad; Santa Ursula y compañeros mártires. Se gana el Jubileo de Ocasenta Horas en la iglesia parroquial de San José, donde á las diez habrá misa mayor con sermón, y por la tarde, proces y reserva.

En San Ginés continúa la novena de Nuestra Señora de Valvanera; á las diez habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde, á las cinco y media, rosario, novena y sermón que predicará el Sr. Montalban, terminando con reserva.

En San Antonio de los Alemanes continúa la novena á San Rafael, predicando por la tarde, á las cuatro y media, el señor García Morales.

En el Oratorio de la Salud habrá misa de Comunión á las ocho y media, y por la tarde ejercicios con sermón que predicará el señor rector.

En la Catedral habrá misa mayor con sermón, y predicará el señor Lectoral.

En las parroquias habrá misa mayor con esplicacion del Evangelio.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en su iglesia ó de la Presentacion en las Niñas de Laganas.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 20 DE OCTUBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Londres á 8 div., libra esterlina, 25'78 pesetas. Londres á 60 div., id., 25'61 pesetas. Londres á 90 div., id., 25'51 pesetas. París, á la vista, 150 de peseta por 100, beneficio al papel. París á 8 div., 140 de peseta por 100, beneficio al papel.

Resumen.

Como en la reunion anterior, ha continuado hoy la demanda de papel, consiguiendo el 4 por 100 interior alcanzar el tipo de 73 por 100; los demás valores tambien han mejorado, y todos ellos han dado juego en el mercado de esta tarde.

El 4 por 100 interior al contado á 72'95, 73 por 100, 73'05 y 72'90, cerrando con su primer cambio de 72'95; á fin de mes 72'95, 72'80, 75, 85 y 90, y á fin de Noviembre próximo 73'05, 10 y 73 por 100.

El 4 por 100 exterior se consigna con el único cambio de 75 por 100.

El 4 por 100 amortizable 86'80 y 75. Los Billetes de Cuba han sido objeto de demanda, figurando los cambios de 101'70, 95, 102 por 100, 101'90, 85 y 80.

Sostenidos los cambios en las acciones del Banco de España y las de Tabacos, cotizándose las primeras á 415 por 100 y 415'50, y las últimas á 106 por 100 y 106'50.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 72'85; fin corriente en firme, 72'90.

Partes telegráficas.

París 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, á 73'93.

Londres 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 or 100 exterior español, á 72'81.

(TELEGRAMAS DE T. BERNARD.)

París 20 (3:20 t).—4 0/0 exterior, 73'87.—5 0/0 francés, 82'70.—5 0/0 italiano, 96'77.—Otomano, 58'75.—4 0/0 turco, 15'57.—Egipto, 423'75.—Pana-má, 288'75.—Nortes, 820'00.—Rio Tinto, 626'25.—4 0/0 húngaro, 84'25.—Nuevo Oubano, 501'25.—3 0/0 portugués, 65'62.—Tharsis, 166'25. Londres 20 (2:50 t).—4 por 100 exterior, 73'03.—Consolidado, 97'43.—Rio Tinto, 24'56.

La sordera curada.—Un muy interesante libro de 132 páginas sobre la sordera.—Ruidos de la cabeza.—Cómo se pueden curar en casa.—Se remite franco por el Correo, 30 céntimos.—Dirigirse al Dr. Nicholson, 24, Carmen, Madrid.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Arambarco Hermanos (Príncipe, 12), es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 16° sobre 0. A las doce de la misma, 23° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 20° sobre 0. La máxima fué de 24° sobre 0. La mínima, de 12° sobre 0. El barómetro marca 710 milímetros. Buen tiempo.

Espectáculos para MAÑANA.

Comedia.—T 2.º.—A las 8 1/2.—Los burgueses de Pontarcy.

A las 4.—La misma.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—Tío, yo no he sido.—A las 9 1/2.—La Cruz Blanca.—A las 10 1/2.—Certamen nacional.—A las 11 1/2.—Detalles para la historia.

A las 4 1/2.—Detalles para la historia.—La Cruz Blanca.—Certamen nacional.

Lara.—2.ª serie.—T 1.º impar.—A las 8 1/2.—Baltasara la Pollera.—A las 9 1/2.—¿Quiere usted comer con nosotros?—A las 10 1/2.—La ducha.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—T. 3.º par. Baltasara la Pollera.—La salsa de Aniceta.—La ducha.

Esclava.—A las 8 1/2.—Dos canarios de café.—A las 9 1/2.—El gorro frigio.—A las 10 1/2.—Apuntes del natural.—A las 11 1/2.—Las Virtuosas.

A las 4 1/2.—La Mascota.

Martin.—A las 8 1/2.—Las pisgas de Madrid.—A las 9 1/2.—Los madrugadores.—A las 10 1/2.—Un gaito de Madrid.—A las 11 1/4.—Los carboneros.

A las 4.—Don Juan Tenorio.

Circo de Price.—A las 8 1/2.—La Mascota.

A las 4 1/2.—Cádiz.—La gran vía.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 5 por 100 en metálico. El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 5 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, segun la amortizacion que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados sobre lo que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construccion de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las im-posiciones en cuenta corriente: 1/2 % de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 % id., id., á ocho dias vista. 2 % id., id., á tres meses.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandes, San Gregorio, 8.

# CONTRA LA TISIS.

Gran descubrimiento. Para el primer grado, **Antiseptis del Dr. Audet** (2 pesetas caja). Para el segundo y tercer grado, **Pildoras Antisépticas del Dr. Audet** (10 pesetas caja). Son estos medicamentos la última palabra de tratamiento de la tuberculosis. Han curado a muchos de tisis bien comprobada en el tercer período: sudores, falta de apetito, expectoración purulenta, tos, úñas en ganchos, caquexia, etc. Pedir en los más notables medicamentos en las boticas. Se remiten por correo, previo envío de su importe al Instituto Médico del Dr. Audet, P.º 2, 42.—Apartado de Correos, núm. 23, Barcelona.—Venta en Madrid, Cármen, 41, botica.



**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** GRANDES **REBAJAS** en los **PRECIOS.**

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** PÍDASE EL NUEVO **CATÁLOGO** QUE SE HA PUBLICADO.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Desde **Ptas. 80** cada una.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** TODOS LOS modelos á **Ptas. 2,50** SEMANALES.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** LAS QUE han sido, son y siempre serán las más **POPULARES.**

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** SE VENDEN MÁS DE **600.000** ANUALES.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Más de las tres cuartas partes de todas las **MÁQUINAS PARA COSER** que se venden en el mundo, son **MÁQUINAS SINGER.**

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Y **¿POR QUÉ TANTA POPULARIDAD?**

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Porque son las más sólidas. Porque son las más perfeccionadas. Porque son las más silenciosas. Porque son las más rápidas.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Porque son las más ligeras. Porque son las más seguras. Porque son las más útiles.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Porque son las más duraderas.

**MÁQUINAS SINGER PARA COSER** Porque sirven para la familia. Porque sirven para la Modista. Porque sirven para el Sastre. Porque sirven para el Zapatero y toda clase de costura.

**LA COMPAÑÍA FABRIL «SINGER» PARTICIPA AL PÚBLICO QUE**

Por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres Máquinas, hay muchos fabricantes Alemanes, poco escrupulosos, que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en una u otra forma para engañar á los incautos, llamándolas SINGER PERFECCIONADAS y SISTEMA SINGER, u otra cosa por el estilo.

**TODA MÁQUINA SINGER** lleva la marca de fábrica y el nombre **«SINGER»** en el brazo; y para evitar engaños conviene exigir en la factura las palabras **MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER.**

Pídase el nuevo **CATÁLOGO** que se acaba de publicar en **LA DIRECCIÓN GENERAL** de **ESPAÑA Y PORTUGAL** **23, CALLE DE CARRETAS, 25 MADRID.**

# TONICO ESPECIAL DEL DR. HOCLLH DE NEMEYER

El descubrimiento terapéutico más notable del actual momento histórico

(Para recobrar en breves dias la vitalidad y la energía perdidas)

## INDICACIONES

### ¡OH PODER DEL TÓNICO HOCLLH

Vigoriza todo el sistema nervioso. Acrecenta la fecundidad. Sacude la tristeza, las monomanías. Aporta un gran bienestar. Fortifica los nervios y aumenta la agilidad. Despierta muchas ganas de vivir. Enriquece la sangre perdiendo la linfa. Cura toda excitación. Mejora la afabilidad del carácter. Aumenta de prisa el poder genital. Aleja la vejez y cura las parálisis. Cura las hidropesías atónicas. Combate toda adinamia. Entona, alegra y vivifica.

## QUIÉN NO USARÁ EL TÓNICO ESPECIAL?

- ¿Cuánto genera el poder intelectual!
- ¿Cuánto aviva la voluntad!
- ¿Cuánto cura la anemia!
- ¿Cuánto cura la clorosis!
- ¿Cuánto aumenta la facultad digestiva!
- ¿Cuánto acaba con la higuera estéril!
- ¿Cuánto la vida prolonga!
- ¿Cuánto forma la felicidad!
- ¿Cuánto todo es primavera!

Consultad, si quereis, enfermos de todas posiciones y clases, con vuestros médicos, y si son buenos, os aconsejarán este precioso agente terapéutico.

## NI FLUIDOS, NI GOTAS, NI PERLAS, NI NADA

hay tan eficaz ni inofensivo como este notable descubrimiento del Dr. HOCLLH.

No es remedio secreto. El frasco publica la fórmula de su composición.

Pedido en las farmacias para que se provean. También remitiendo importe de 6 pesetas, sellos ó letra á su introductor y único representante en España y Portugal, Doctor Cera, Pelayo, 6, farmacia, Barcelona.

# TALLERES Y VENTA DE JOYERÍA

## A PRECIOS EXCLUSIVOS DE FABRICA

Brillantes, perlas, rubies, esmeraldas, zafiros y demás piedras preciosas, que vendemos sueltas y montadas en toda clase de joyas, sin que podamos tener competencia por ser esta casa la primera en España que cuenta con nueve máquinas y 32 operarios de los más entendidos en el ramo.

Además de la enorme existencia de toda clase de alhajas construidas, tenemos dos mil dibujos en cifras, diademas, collares, brazaletes, imperdibles, etc., para que nuestros favorecedores elijan los modelos que deseen, escogiendo por sí la pedrería y á su gusto montar sus joyas con una rapidez hasta hoy desconocida.

Esta casa no solamente vende las alhajas y pedrería suelta á precios sumamente económicos, sino que tambien construye y reforma á una tercera parte de precio que en cualquier otro establecimiento, siendo inútil simuladas competencias que solo dan lugar á la molestia y desengaño de los compradores.

**2, PRADO, 2, PRAL.**

CASA FUNDADA EN 1868

## SOCIEDAD ANÓNIMA DEL NUEVO TEATRO

### -DE BILBAO- LOCALES QUE SE ENAJENAN

La junta directiva del Nuevo Teatro admite proposiciones hasta el 31 de Octubre á las doce del día en sus oficinas, Bidebarrieta, 12, entresuelo, por la totalidad ó parte de los locales enajenables, cuya superficie es de 28 182 pies cuadrados, sin contar la que ocupan los muros y demás maticos, y de ella 9 827 está en el piso entresuelo y 11 626 en el bajo, en el que hay tambien 1 679 debajo del escenario.

Situados estos locales en la parte más preferente del edificio, el que á su vez ocupa el sitio mejor de la villa, son muy apropiados para Bolsa, Cámara de Comercio, Casino, Sociedad filarmónica, café restaurant, escritorio, correos y telégrafos y establecimientos de gran importancia, advirtiendo que las proposiciones se harán por el arrendamiento ó bien por la compra del usufructo concedido por el Excmo. Ayuntamiento á la Sociedad.

El arquitecto director dará cuantos detalles y explicaciones deseen los interesados todos los dias laborables, desde las once á la una de la tarde.

Bilbao 20 de Setiembre de 1888.—Joaquín de Rucoba.

## A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comision, res poniendo de los alquileres ó aceptándolos á su cargo por anualidades.

Darán razon en la calle de Villalar, 11, segundo.

## ABONOS MINERALES

DE LA COMPAÑÍA AGRÍCOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Se venden á un precio uniforme en toda estacion de ferro-carril y puerto de España.

Dirección en Madrid, Preclados, 35, 1.º y provincia de Málaga, Fuente-Piedra.—Se remiten gratis cartillas-prospectos á los labradores.

### AGENCIA GENERAL DE PASAJES

para todos los puertos del mundo

Para Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS EXTRAORDINARIAS

El 20, 25 y 27 Octubre y 2, 3, 5, 16, 17 y 20 Noviembre

Para pasajes á precios reducidos dirigirse al agente general D. Juan Roure, Victoria, 5, Madrid.

# MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una muy barata, sistema Marioni, de doble reaccion, que solo ha funcionado cuatro meses.—En la Administracion de este periódico, darán razon.

## Coronas Fúnebres

Con fúnebres coronas cubierta está la losa de su tumba: es que hay vivos que lloran (por el muerto) y no le olvidan nunca.

Tiroleses, Atocha, 19 y 21

Se alquilan y venden dos

Shote. s. Ferrez, 66 y 68 de

GIMNASIO

5, VALVERDE, 5

## GRAN DESCUBRIMIENTO

Se hacen dentaduras en caucho desde 20 duros y se garantizan bajo factura los trabajos de esta casa. Elías, dentista, Espejo, 6.

### Sin Copaliba ni Mercurio

Curacion de las Enfermedades secretas por

la **CUBEBINA LECHAUX**

Con este precioso medicamento se consiguen, en algunos dias, en secreto, sin régimen ni tisana, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas e inveteradas.

Lechaux, F.º Q.º, r.º Catherine 104 Bordeaux

Madrid: Melchor Garcia; por menor: Morano Miguel; Barriol y Miguel; Carlos

Uzurruin.—Barcelona: Vicente Ferrer y Ca; Alomar y Uribe; Saforada Ferrer y Ca; Droguinar; S. Albina; Fortuny Hermandad; Bilbao: Pinedo, Viuda de So-

lano; Arizaga, Diezguis.—Cádiz: Garavito Casa; Juan Matos; Ayala de

Manota.—Granada: J. Rubio Perez; Santos Perez y Ca;—Málaga: Utrera;

Aguilar; Canals.—San-Sebastian: Viuda de Tornero.—Santander: Isasi;

Bernardo Saro.—Sevilla: Palazuelos Hº; Huidobro y U. Bidon.—Valencia: Andrés y Fabia; Esplagués Hº.—Valladolid: Cantero; Calvo y Cacho.—Zaragoza: Rios Hº; Ramon Jordán.

## SOCIEDAD ANONIMA

-DEL NUEVO TEATRO DE BILBAO-

### MOBILIARIO

La junta directiva admite proposiciones hasta el dia 31 de Octubre próximo á las doce del día, en cuya hora se abrirán los pliegos que se presentan para la construcción del mobiliario del teatro, consistente en 300 butacas, 56 divanes, 20 sillones, 112 banquetas y 57 cortinas con arreglo á los modelos planos y condiciones que se hallan de manifiesto en la oficina de dicha Sociedad, Bidebarrieta, 12, entresuelo, advirtiendo que la junta se reserva el derecho de desechar todas las que se presenten si no le conviniere ninguna.

Bilbao 20 de Setiembre de 1888.—El arquitecto director Joaquin de Rucoba.

## COGNAC ORNANO

6, 7, 5'50 y 10 pesetas botella  
5'50, 4'50, 4 y 3'50 media  
PRAST, ARENAL, NUM. 8

## NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES

DE LA CASA

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Extractos de Café, Té y Tila

A SU MAS ALTA CONCENTRACION

ELABORADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

Extracto de Café Moka superior, en frascos de 125 gramos, 2 50 pesetas.

Extracto de Té negro Mandarin extra, id., 4 ptas.

Extracto de Tila de la Granja, id., 1'50 ptas.

Estos nuevos productos, cuya utilidad es de todos conocida, aventajan en salubridad, siendo más económicos que los Cafés en grano y los Té y Tilas al natural; son de absoluta necesidad para campo y viajes, y debemos recomendarlos á las familias para necesidades del momento y para uso doméstico, por su pureza, que garantiza.

Una cucharada de Extracto en una taza de agua caliente, basta para tener en el acto un exquisito Café de Té superior al procedente del sistema ordinario.

En las etiquetas de los frascos se hallará el modo de usar nuestros Extractos.

## ENFERMEDADES DEL PECHO

## JARABE de HIPOFOSFITO de GAL

de GRIMAULT y C.º, Paris.

Este Jarabe es el más conocido, el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le dan un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C.º. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, la Consuncion, los Catarros, la Tisis,

y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica la firma de GRIMAULT y C.º y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Para guantes comm'il faut, En la verdadera fábrica

TUDESCOS, 1, ENTRESUELO